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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

 

в последующие двое суток в крае
22 февраля Ветер южный, 4-9 м/с, 

местами порывы до 15 м/с, 
на дорогах – гололедица.

23 февраля  

Ветер юго-западный, 
5-10 м/с, мокрый снег, 
метель, гололёд.
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Школа для педагогов

  ЦИФРА .

Как стать экскурсоводом
Сегодня отмечают Все-
мирный день экскурсо-
вода. 

Гидов и экскурсоводов го-
товят вузы, имеющие специ-

ализации «туризм» и «экскурсоведение и му-
зееведение». В Алтайском госуниверситете 
на географическом факультете есть кафедра 
рекреационной географии, туризма и регио-
нального маркетинга. Имеется в крае школа 
инструкторов клуба активного туризма «Скала». 
Школа подготовки инструкторов работает на 
базе Центра развития творчества детей и мо-
лодежи. Подобные курсы проводят некоторые 
туристические компании.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

450   . 
   
 
А 
В соответствии с распоряжением пра-

вительства региона средства направят на 
оплату работ, которые выполнены в про-
шлом году, а также на реализацию новых 
мероприятий. В частности, субсидии пойдут 
на капитальный ремонт котельной на тер-
ритории больничного комплекса в с. Бурла 
Бурлинского района, капремонт теплосетей 
в г. Камне-на-Оби,  поставку модульной ко-
тельной в п. Тамбовском Романовского рай-
она, сообщает Минстрой Алтайского края.
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  В ПАРТИЯХ И ДВИЖЕНИЯХ .

  ГЛАВНОЕ .
Разумный вклад

За минувший год аграрии Алтайского края вложили 
более 800 млн рублей в объекты животноводства: строили 
новые, реконструировали и модернизировали существу-
ющие. 

В общей сложности 67 предприятий улучшили или со-
здали более 90 объектов на 22 тыс. скотомест, сообщает 
Минсельхоз региона. К примеру, предприятие под Барнаулом 
построило сухостойный двор на 120 голов, модернизировало 
коровник на 400 животных. В Заринском районе организа-
ция построила коровник, рассчитанный на 200 буренок, 
с доильно-молочным блоком. В Петропавловском районе 
реконструировали два коровника на 520 животных, строят 
откормочную площадку.

Алёна ИВАНОВА

Где продавать – решим сами
Депутаты АКЗС хотят вернуть полномочия по регули-

рованию продажи алкоголя на предприятиях общепита.
19 февраля в краевом Законодательном Собрании прошло 

первое заседание рабочей группы по совершенствованию 
законодательства в области регулирования розничной про-
дажи алкогольной и спиртосодержащей продукции.

Напомним, в ходе январской сессии при обсуждении 
изменений в закон о «псевдобарах» возникло предложение 
разработать законодательную инициативу, которая позволила 
бы укрепить контроль над предприятиями, торгующими 
алкоголем. В результате группа была сформирована по по-
ручению председателя АКЗС.

«Цель первого заседания рабочей группы – определиться, по 
какому пути мы пойдем. Будем ли мы готовить законодатель-
ную инициативу в Государственную думу или будем работать 
с краевым законом», – озвучил подход комитета Альберт Лунев.

Одно из основных предложений – вернуть регионам право 
регулировать время и место продажи алкоголя на предприятиях 
общественного питания, сообщает пресс-служба АКЗС.

Ксения ТЕВС

Осторожнее на льду!
25 февраля начинается краевая профилактическая ак-

ция «Безопасный лёд».
В течение недели под особым контролем сотрудников МЧС 

России будут находиться зимние водоемы, места массового 
выхода людей на лед. Средства массовой информации при 
содействии органов правопорядка усилят профилактиче-
скую работу среди населения по правилам пребывания на 
льду рек и озер.

В случаях, когда предусмотрено законное воздействие 
на нарушителей, специальные патрули будут составлять 
протоколы об административных правонарушениях.

800 спортсменов
Сегодня в Ребрихе стартует XXXIV зимняя олимпиада 

сельских спортсменов Алтайского края.
В соревнованиях участвуют около 800 представителей 45 

районов. В программе восемь видов зимних состязаний. Пер-
выми 21 февраля в борьбу вступят футболисты, хоккеисты, 
шахматисты, спортивные семьи. Большинство игр пройдёт 
на обновленном стадионе «Старт». Расписание соревнований 
– на сайте altaisport.ru.

Олег АНТОНОВ

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер южный, 3-8 м/с, в утрен-
ние часы туман, изморозь, 
на дорогах – гололедица.

Ф
от
о 
А

. К
А
СП
РИ
Ш
И
Н
А

.

Ф
от
о 
О

. Б
О
ГД
А
Н
О
В
А

.

«Пассажир в приоритете»

Алтайскому краевому 
институту повышения 
квалификации работ-
ников образования ис-
полнилось 80 лет.

19 февраля в концертном 
зале «Сибирь» чествовали 
работников главной школы 
для учителей – АКИПКРО. По-
здравить коллег с юбилеем 
приехали представители 
педагогического сообще-
ства со всей страны, а также 
учителя-новаторы, лауреаты 
губернаторской премии им. 
Степана Титова, учителя года 
Алтая, молодые педагоги и 

директора школ из разных 
уголков края.Э  

В торжественном мероприя-
тии также приняли участие за-
меститель председателя прави-
тельства края Ирина Долгова, 
министр образования и науки 
Максим Костенко и президент 
Российской академии образо-
вания Юрий Зинченко. С Укра-
ины специально на юбилей 
прилетел внук просветителя, 
педагога и писателя Адриана 
Митрофановича Топорова – 
Игорь Топоров.

Именно его дед стоял у 
истоков современной системы 
переподготовки алтайских 
учителей. В селе Тальменка 
Барнаульского уезда он был 
председателем первых меж-
районных учительских кур-
сов в далеком 1920 году. Адри-
ан Топоров – автор многих 
педагогических новаций, а 
также наставник знаменитого 
алтайского педагога Степана 
Титова.

Краевой институт повыше-
ния квалификации работни-
ков образования был основан 
в 1939 году. В честь круглой 
даты в фойе КЦ «Сибирь» была 

открыта выставка из архивов 
АКИПКРО и частного музея. 
Гостям праздника показали 
экспозицию «Эволюция обра-
зования на Алтае» и презенто-
вали современные образова-
тельные пособия института.Д   

Сейчас АКИПКРО обучает 
более 15 тысяч педагогов в 
год. Здесь четыре факультета, 
современные лаборатории и 
президентская библиотека. 

(Окончание на 3 стр.)

«Единая Россия» запустила в крае 
новый проект.

«Пассажир в приоритете» – совместный 
проект реготделения и Общероссийско-
го объединения пассажиров. Алтайский 
край стал первым регионом в стране, где 
он будет работать.

– Происходящие на общественном транс-
порте различного рода ситуации, конечно, 
сразу становятся резонансными, – говорит 
заместитель секретаря регионального отде-
ления «Единой России» Денис Голобородько. 
– Мы, как партия, обладающая большин-
ством на всех уровнях власти, не можем 
оставлять их без внимания и берем на кон-
троль. Для оперативного реагирования, 
взаимодействия с федеральным центром 
и продвижения наших инициатив в этой 
области как раз и подписано соглашение.

«Единая Россия» возьмёт на себя работу с 
обращениями жителей по поводу транспор-
та. Партийцы станут изучать инциденты и 
обращаться в компетентные инстанции. 
Общероссийское объединение пассажиров 
будет оказывать консультационную и инфор-
мационную поддержку, привлекать внима-
ние к проблемам именно Алтайского края.

Общероссийское объединение защи-
щает интересы пассажиров на всех ви-
дах транспорта. В структуре отмечают, 
что стараются работать на опережение, 
разрабатывая законопроекты, которые 
могут способствовать повышению качества 
предоставляемых услуг.

– В рамках проекта мы сейчас начнем 
решать актуальную, в том числе для Алтай-
ского края, проблему с высадкой детей из 
транспорта, – говорит председатель Обще-

российского объединения пассажиров Илья 
Зотов. – Было принято решение, что партия 
инициирует законодательное решение по 
этому вопросу. В данном случае полезен 
опыт Санкт-Петербурга, там детей не вы-
саживают на мороз, а просто вносят такие 
истории в конфликтный журнал для учета. 
Аналогичное законодательство планируем 
принять и в Алтайском крае.

В целом, «Пассажир в приоритете» должен 
стать проектом для коммуникаций. Его 
авторы прекрасно понимают предстоящий 
солидный объем поступающих жалоб. При 
этом рассчитывают, что проект будет пре-
жде всего площадкой для предложений по 
развитию транспорта в регионе.

– К примеру, мы хотим, чтобы при из-
менении маршрута автобуса учитывалось 
мнение людей. Пока оно вообще не берется 
во внимание. Все делается так, как решат 
чиновники, – уточняет Илья Зотов.

Все обращения по улучшению работы 
транспорта можно направлять в обществен-
ную приёмную «Единой России».

Кристина ЛИВЕР
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Лучшие работники института получили краевые награды и подарки. Золотой фонд АКИПКРО.

Педагогов поздравили творческие коллективы.

В регионе на законодательном уровне запретят высаживать детей из транспорта на мороз.
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У станционных поселков 
– особая судьба, от сел и 
деревень они отличают-
ся прежде всего большим 
количеством приезжих, 
не коренных жителей. 
Именно такой «социаль-
ный паспорт» и задает тон 
деятельности народных 
избранников. Сегодня мы 
расскажем о депутате 
Станционно-Ребрихинского 
сельского совета Наталье 
Пестеревой.   «Л »

Три из четырех созывов она 
работала секретарем. Казалось 
бы, рутинное это дело – фикси-
ровать, как на месте реализуются 
федеральные законы и планы сель-
совета, рассматривать вопросы в 
разделе «разное».  Но протоколы 
– это как летопись. Возможно, по 
ним потомки будут изучать тему 
«старины»,  местного самоуправ-
ления XXI века.   

Шестнадцатилетний  депутат-
ский стаж не слишком вяжется с 
образом преподавателя музыки, 
человека тонкой душевной орга-
низации. И тем не менее это так.  

– Я тоже из приезжих, хотя на 
станции Ребриха живу с детства. 
Здесь вся сознательная жизнь 
прошла – выпускной, замужество, 
рождение сыновей… В молодости 
люди больше думают о личном, 
не об общественном. Я окунулась 
полностью в него, когда пришла 
работать в школу. Увидела, что лю-
дям, пытающимся решать свои 
проблемы, нужно участие, некий 
координатор. И в один прекрасный 
день поняла, что готова к этому, – 
объясняет  свой интерес Наталья 
Анатольевна. 

Сегодня номер сотового и адрес 
депутата известен жителям улицы 
Садовой, самой длинной и «исто-
рической» на станции Ребриха. 
К ней идут с сонмом житейских 
историй. Будь то конфликт су-
пругов или обиды пожилых на 
взрослых детей, не едут, мол, из 
города, совсем дорогу к родите-

лям забыли – «иду и разбираюсь», 
говорит собеседница. 

Как же она справляется, когда 
надо найти управу на пьяного 
дебошира? Есть у нее «секретное 
оружие» – супруг Александр Вла-
димирович, тоже, кстати, обще-
ственник, дружинник, на «слож-
ные задания» он выходит вместе 

с женой. Впрочем, утихомирить 
пьяницу – не проблема, особенно 
если  соседи не стоят в стороне. 
Настоящая проблема – спасти 
семью от развода, если супруги 
стали чужими друг другу. И депу-
татское вмешательство тут часто 
оказывается бессильным.    П   

Чтобы понять, насколько 
разнообразный народ живет 
на станции Ребриха, коснемся 
ее истории, начавшейся в 1954 
году. Так или иначе жители были 
связаны с железной дорогой, но 
всегда существовало энное ко-

личество «людей перелетных», 
нигде подолгу не задерживаю-
щихся. 

– Бывает, приедут с детьми, 
без документов. Но ребенок дол-
жен учиться, для педагогов это 
очевидно. Ему выдают учебни-
ки, зачисляют в класс. Родители 
дают честное слово предоставить 

в ближайшее время необходимые 
бумаги, но вскоре… исчезают в 
неизвестном направлении, и это 
уже наша головная боль,  начи-
наем разыскивать. Да, есть у нас 
определенный процент  неблаго-
получных, «кочевников», да и в 
«своих» семьях всякое бывает. Но 
и людей хороших, отзывчивых не-
мало, главных депутатских помощ-
ников. Так, для меня настоящим 
наставником стала председатель 
совета ветеранов Нина Николаевна 
Шилова. 

Сегодня без участия обществен-
ности не решается ни один соци-
ально значимый вопрос станции 
Ребриха. Так здесь обустроили 

парк на грантовые  средства. Так 
каждый год 9 Мая всем миром ор-
ганизуют  праздник для ветеранов. 
А сейчас стараются решить про-
блему стационарного размещения 
уличной торговли. Готово принять 
предпринимателей-новоселов зда-
ние рынка, где тепло и комфортно. 
Нет лишь пожарной сигнализации, 
недешевой, но необходимой, без 
нее пожарные не подпишут акт го-
товности. Сумма приличная, пока 
народные избранники думают, из 
каких источников ее изыскать, 
вопрос остается открытым.  

Словом, никак сельсоветам без 
депутатов. И потому Наталью Ана-
тольевну обеспокоила новость о 
новых поправках к Федеральному 
закону «О местном самоуправле-
нии»,  внесенных на рассмотрение 
Государственной думой. Инициа-
торы  предлагают создать муници-
пальные округа, а по сути, ввести 
одноуровневую систему местного 
самоуправления. Логично, что на 
нем и будут сконцентрированы 
полномочия и ресурсы. Но тогда 
получается, что сельские депутаты 
станут не нужны? Страна загово-
рила о «ликвидации сельсоветов». 
Чем это решение, если оно будет 
принято,  может аукнуться Ал-
тайскому краю, в котором свыше 
шестисот сельских поселений? 

Мнение Натальи Пестеревой 
однозначно:  

– Продумать тут нужно все до 
мелочей, принять во внимание 
особенности регионов. Для нашего 
– с преобладающей долей сельских 
территорий – сырое решение чре-
вато негативными последствиями. 
Не поедет бабушка в райцентр к 
депутату, ей проще до меня дойти, 
до сельсовета, по инерции. Или 
возьмите мусорную реформу – во-
просов по ней очень много. Неу-
жели людям придется мотаться в 
Ребриху, чтобы повлиять на соседа, 
который золу на дорогу высыпает? 
Нам всем нужно задуматься о роли 
сельского депутата в современном 
социуме. Мы не власть, а помощь 
людям, первая, порой  – скорая. Все 
остальные уровни будут потом. В 
полной мере это понимают те, кто 
живет на селе. 

Тамара  ПОПОВА,
 Олег БОГДАНОВ (фото) 

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

  ЖИЛИЩНЫЙ ВОПРОС .   МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ .

  НОВОСТИ .
В федеральном 

рейтинге
Бийский лицей-интернат вошел в рейтинг 100 лучших 

в России. Практика профильного обучения, которая здесь 
применяется, также признана одной из лучших в стране и 
включена в федеральный банк.

По результатам всех материалов, полученных на конкурс из 
разных учебных заведений России, будет сформирован элек-
тронный банк лучших практик как постоянно действующий 
информационный ресурс. Практика лицея-интерната из Бийска 
также будет на открытом доступе для ознакомления.

Мария СТРЫГИНА

Охрана труда 
в вопросах и ответах

Представителей Алтайского края приглашают на Всерос-
сийскую неделю охраны труда.

В этом году мероприятие пройдет с 22 по 26 апреля в Сочи. 
Принять участие в нем смогут работодатели, специалисты по 
охране труда, представители органов исполнительной власти, 
местного самоуправления, профсоюзов.

Участники обсудят изменения в Трудовом кодексе РФ, вопросы 
управления охраной труда в цифровой экономике. Подробнее 
с деловой программой, условиями участия и тематическими 
блоками можно познакомиться на сайте Всероссийской недели 
охраны труда.

Ксения ТЕВС

Озеро очистят
Озеро Колядинское в с. Тюменцево не превратится в клас-

сическое болото. Площадь водоема составляет 23 гектара. 
Его средняя глубина около одного метра. Со временем она 
уменьшилась, а причиной тому стало заиление, зарастание 
дна, сообщает Минприроды Алтайского края.

Ведомство подписало с Минприроды России соглашение 
о реализации проекта «Сохранение уникальных водных 
объектов», в рамках него дно озера будет очищено в 2019 – 
2020 годах.

Алёна ИВАНОВА 

Уроженец Барнаула поёт на ТНТ
Профессиональный музыкант из Барнаула Вадим Капустин 

принял участие в первом выпуске второго сезона телепроекта 
«Песни» на канале ТНТ и прошел в следующий этап.

Он исполнил песню собственного сочинения Nothing to Decide. 
Музыканты Тимати и Баста остались довольны, но уточнили, 
готов ли состоявшийся певец подписать контракт и может ли 
петь на русском языке. Вадим ответил, что к сотрудничеству 
он, конечно, готов, а вот с русскими песнями пока трудно. Дело 
в том, что с детства он пел на английском, некоторое время жил 
в Америке и свои песни пишет опять же только в янглоязыч-
ной версии. Но для проекта «Песни» он обещал попробовать 
сочинить и спеть по-русски.

В 2016 году 46-летний певец уже участвовал в музыкальном 
шоу – в «Голосе» на «Первом канале» он без проблем прошел 
кастинг и был членом команды Леонида Агутина.

Арина ЛЬВОВА

В личных подсобных хозяй-
ствах Рубцовского района 
насчитывается свыше 7000 
свиней. Район занял второе 
место в краевом трудовом 
соревновании за достижение 
наивысшего объема закупок 
молока и мяса в личных под-
собных хозяйствах населения 
и обеспечение его роста по 
отношению к уровню 2017 
года. Район получил диплом 
губернатора и денежную 
премию.П ̈  

По данным начальника отдела 
животноводства управления по аг-
ропромышленному комплексу Руб-
цовского района Александра Кири-
енко, за год (три квартала 2018 года 
и четвертый квартал 2017-го) у сель-
чан закуплено 1800 т мяса и 9511 т 
молока, что больше показателей про-
шлого аналогичного периода на 10,8 
и 7,1% соответственно. В денежном 
выражении это составило без малого 
304 млн рублей с приростом в 4,9%.

В ЛПХ района хорошо развито сви-
новодство, поголовье этих животных 
насчитывает более 7000. С начала 
года сельчане сдали живым весом 
532 т свинины на 44 млн.

Самая большая реализация – в 
поселке Новороссийском. Тради-
ционно сложилось, что именно его 
жители занимаются свиноводством. 
По данным районного управления 
по АПК, оттуда в месяц реализуется 
от 100 до 170 голов.К  

У Алексея Гауса самое большое 
ЛПХ не только в Новороссийском, 
но и во всем Рубцовском районе. Раз-
ведением свиней он занимается без 
малого два десятка лет.

Сначала у них с супругой Евгенией 
было обычное сельское подворье, где 
имелось и несколько хрюшек. Глава 
семьи занимался растениеводством, 
грузоперевозками, а затем возникло 

желание попробовать себя в живот-
новодстве. Алексей признается, что 
ему хотелось иметь 100 свиней – кру-
глая цифра, почему бы и нет. И через 
пять лет их действительно стало 100.

За это время хозяин глубоко вник 
в тему, изучил породы и их генетиче-
ские особенности, освоил научные 
подходы к выращиванию поголовья. 
Сейчас в хозяйстве около 2000 сви-
ней, а всего через его руки прошло 
не менее 22 тыс. голов.Ч   

Такое, прямо скажем, впечатля-
ющее количество животных содер-
жится в нескольких помещениях. 
Отдельно – взрослые особи, малыши 
и поросята на доращивании. Кругом 
такая чистота, что язык не повора-

чивается назвать здания свинарни-
ками, это настоящая современная 
ферма. Уборка проводится дважды 
в день, при необходимости и чаще. 
Убеждаешься в справедливости 
слов Гауса: «Свинья – не грязное 
животное, какой хозяин – такая 
и свинья».

Посторонних на ферму пускают 
неохотно, а в ясли – ни-ни, чтобы 
никакая инфекция не проникла. 
Евгения строго следит за здоро-
вьем животных. Вновь прибывшие 
месяц-другой находятся на каран-
тине, прежде чем их допускают к 
сородичам.

Еще удивляют отсутствие резко-
го запаха и тишина. Пахнет как на 
обычном сельском дворе, где держат 
скотину. А тихо, потому что хрюшки 
сыты и в тепле. И только наш визит 

переполошил поросят, которых сосе-
ди по ферме поддержали недоволь-
ным хрюканьем.О   

На территории усадьбы располо-
жены складские помещения. Пя-
тачкам нужно много корма. В день 

съедают по две тонны на 18 – 20 тыс. 
рублей. Из механизации – дробиль-
ный аппарат да смеситель. Хозяева 
засыпают корм в мешок, помещают 
его на тачку и везут свиньям. Управ-
ляются вчетвером.

– Кормление как в армии: утром, 
в обед и вечером, – рассказывает 
Алексей. – Важно, чтобы животные 
питались правильно.

В ответ на слова, что свинья все-
ядна и ей годятся любые отходы со 
стола, животновод только морщится: 
дилетантский подход, так нельзя. 
Чистое зерно, ячмень, горох, вита-
мины, хорошие условия содержания 
– и свинья отблагодарит хорошим 
привесом.Л  

Как ни крути, век хавроньи недо-
лог. Разве что у хряка-производителя 
4 – 5 лет беззаботной жизни. К этому 
Алексей Гаус относится философски:

– Бог дал животное для живота. Его 
предназначение – сохранять жизнь 
человеку.

На вопрос, какая порода любимая, 
хозяин отвечает, что такой нет. Все 
зависит от цели выращивания. Если 
нужно получить первую материн-
скую линию, берет породы ландрас 
и крупную белую. Сочное мясо дает 
дюрок, а у пьетрена оно почти без 
сала.

Алексей Гаус сотрудничает с селек-
ционно-генетическими центрами, 
чтобы добиваться хорошего качества. 
И животных, и мясо у него с удоволь-
ствием берут не только односельчане, 
но и жители других районов.

– Поросят продаю дорого, – чест-
но признается животновод. – Но я 
уверен, что человек, взяв у меня 
поросенка, не разочаруется.

Недавно он построил коптильный 
цех, воплотив свою давнюю мечту о 
переработке.

Семья в заботах о хозяйстве с утра 
до вечера. Но труд этот не напрягает.

– От любимой работы не можешь 
уставать, – утверждает Алексей Гаус. 
– Если устаешь, значит, это не твоя 
работа.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

  АПК .
Личный пятачок

«Мы – помощь, порой скорая» Долгожданное 
новоселье
В Камне-на-Оби в этом году 
по программе переселения 
из аварийного жилого фонда 
поменяют прописку и улуч-
шат свои жилищные усло-
вия 63 семьи. Семь старых 
многоквартирных домов 
будут расселены и снесены 
в текущем году.

За счет средств краевого и город-
ского бюджетов в текущем году в 
Камне переселят в более комфортное 
жилье 162 человека. На реализацию 
данной программы предусмотрено 
более 60 млн руб. Десять процентов 
этой суммы – доля городского бюдже-
та, основная часть средств поступит 
из краевой казны. К слову, первый 
краевой транш уже поступил в муни-
ципалитет, в ближайшие дни депу-
таты городского совета должны дать 
добро своей доле софинансирования.

– Всего будет расселено 63 кварти-
ры общей площадью 1969 квадрат-
ных метров, – поясняет председатель 
комитета по ЖКХ, строительству 
и архитектуре администрации 
Каменского района Виктор Попов. 
– Большая часть из них находится 
в частной собственности. Их вла-
дельцам будут выплачены денежные 
средства. В августе-сентябре прошло-
го года определенная по конкурсу 
организация провела независимую 
оценку и определила стоимость 
адекватного жилья, имеющегося 
на каменском рынке недвижимости. 
Оценивалась не стоимость «авариек», 

а цена равного по площади жилья на 
вторичном рынке. На эти средства 
люди могут купить себе жилье по 
своему усмотрению, и не обязатель-
но в Камне. Выплаты, скорее всего, 
начнут производиться с конца марта.

Вторая часть расселяемого ава-
рийного жилого фонда (23 квартиры) 
– муниципальная. Тем, кто прожива-
ет на казенной жилплощади, будет 
предложено по договору соцнайма 
переселиться в жилье, которое му-
ниципалитет приобретет по про-
грамме на вторичном рынке Камня.

– Покупать квартиры будем 
стараться из расчета метр в метр, 
– сообщил Виктор Попов. – Умень-
шить площадь не имеем права, а 
увеличить не имеем финансовой 
возможности. В любом случае люди 
поселятся в более комфортное жи-
лье. Квартиры в расселяемых домах 
по площади от 13 до 44 квадратных 
метров, это сравнительно неболь-
шие жилые помещения. На приоб-
ретение адекватных по площади 
квартир будет объявлен открытый 
конкурс, вся информация появится 
на сайте Каменского района. Вопрос 
по переселению в муниципальный 
жилищный фонд, скорее всего, будет 
закрыт в третьем квартале текуще-
го года из-за требующих времени 
конкурсных процедур.

Под расселение в этом году по-
падают только семь из двадцати 
шести многоквартирных домов, 
признанных аварийными в Кам-
не по состоянию на 1 января 2019 
года. В основном это бараки, ког-

да-то строившиеся как временное 
жилье для сотрудников городских 
предприятий и мостостроителей. 
Временное, а потому не слишком до-
бротное жилье для многих каменцев 
стало на десятки лет постоянным. 
Остальные девятнадцать непригод-
ных для проживания строений пока 
ждут своего часа.

– В феврале мы начали индиви-
дуальную работу с каждой пересе-
ляемой семьей, – продолжает тему 
заместитель главы Каменского 
района Алексей Жихаренко. – Пред-
стоит непростая работа. На каждую 
квартиру жильцы должны собрать 
необходимый пакет документов, то 
есть сами сделать определенные 
шаги. К сожалению, не все их хотят 
делать, кто-то не желает покидать 
насиженное место. Придется вести 
личные беседы. Много работы и у 
юристов. Некоторые квартиры в до-
левой собственности, владельцам 
нужно разъяснять их права. Есть 
квартиры, находящиеся под аре-
стом у службы судебных приставов. 
Надеемся, что удастся все решить и 
благополучно, к всеобщему удовлет-
ворению, переселить граждан в бо-
лее комфортные жилые помещения.

Жильцам семи расселяемых 
аварийных бараков на улицах Ле-
нинградской, Достоевского и Гого-
ля дадут достаточно времени для 
переезда в новые квартиры. После 
полного освобождения старых домов 
их снесут.

Наталья ИСАЕВА
 (фото автора)

Депутат Наталья Пестерева с учениками.

Такие бараки, строившиеся как временное жилье, 
стали для каменцев на десятилетия постоянной и единственной крышей над головой.

У Алексея и Евгении Гаус самое большое ЛПХ в Рубцовском районе. На их подворье 2000 свиней.
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  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА ..
Депутаты Алтайского кра-
евого Законодательного Со-
брания, избранные в сентябре 
2016 года, подводят итоги 
деятельности за год. Сергей 
Сивец, начальник ГУП ДХ АК 
«Северо-Восточное ДСУ», де-
путат по одномандатному 
избирательному округу № 19, 
представляет интересы изби-
рателей Залесовского, Перво-
майского районов и городского 
округа ЗАТО Сибирский.

– Сергей Александрович, минул ещё 
один год деятельности законода-
тельного органа края седьмого 
созыва. Как строилась работа?

– Депутатский корпус Алтайского 
краевого Законодательного Собра-
ния в прошедшем году провел 12 
сессий, рассмотрел 250 вопросов, из 
которых принято 248. Накануне сес-
сий проходили собрания фракций и 
заседания комитетов. Для выработ-
ки решений по важным вопросам 
социально-экономической жизни 
региона практиковались депутат-
ские слушания и совместные засе-
дания комитетов, круглые столы и 
выездные заседания и совещания, 
действовали рабочие группы и об-
щественные советы.

Вошло в хорошую традицию перед 
сессионными заседаниями приглашать 
на «правительственный час» руководи-
телей краевых министерств и ведомств 
с информацией об их деятельности, по 
контролю и планам на перспективу. 
Таких мероприятий проведено пять.

– Что удалось сделать на вашем 
округе?

– Как и в предыдущие годы, основ-
ная работа на избирательном округе 
велась в привязке непосредственно к 
моей профессиональной деятельности 
– проведению строительства, ремонта 
и содержанию автомобильных дорог 
и искусственных сооружений на них.

В 2018 году в соответствии с утверж-
денными планами на северо-востоке 
края в границах округа проведён ремонт 
участка автомобильной дороги Алтай 
– Кузбасс и школьного маршрута доро-
ги Залесово – Борисово – Никольский, 
участков дорог Фирсово – Бобровка – 
Рассказиха – Нижняя Петровка – Ча-
узово, Белоярск – Заринск, мостового 
перехода через реку Обь, моста на дороге 
Повалиха – Первомайское – Журавлиха 

– Шатуново. На автомобильной дороге 
Первомайское – Акулово осуществлен 
капитальный ремонт моста через реку 
Кашкарагаиху, проведена реконструк-
ция путепровода через железнодорож-
ные пути на дороге Белоярск – Заринск.

Материально-техническая база ГУП 
«Северо-Восточное ДСУ» позволяет в 
оперативно короткие сроки выполнять 
срочные аварийно-восстановительные 
и регламентные работы на автомо-
бильных дорогах округа. Весь парк 
техники при необходимости можно 
использовать на территориях муници-
палитетов. Кроме того, использование 
мобильного асфальтобетонного завода 
даёт преимущества при производстве 
смеси в непосредственной близости 
к объекту. Монтаж и наладка завода 
не занимают много времени, но зато 
значительно уменьшается транспорт-
ное плечо по доставке асфальтобетона 
к месту работ.

На дорогах общего пользования ре-
гионального или межмуниципального 
значения в округе выполнены объёмы 
работ на сумму более 651 млн рублей.

Приоритетный проект «Безопас-
ные и качественные дороги» за два 
предыдущих года позволил отремон-
тировать более 200 км дорог. С 2019 
года география проекта распростра-
нится уже за пределы Барнаульской 
агломерации.

Муниципалитеты округа участвуют 
в различных программах. Так, в селе 
Первомайском в декабре завершены 
мероприятия по установке модульной 
газовой котельной стоимостью около 
20 млн рублей.

Всегда выступаю за участие сельсо-
ветов в краевой программе поддержки 
местных инициатив. С учётом нали-
чия многих важнейших вопросов 
деятельности сельских поселений и 

при отсутствии у них достаточных фи-
нансовых средств это сегодня самый 
доступный и эффективный способ 
строительства и ремонта различных 
объектов (детских, спортивных пло-
щадок, мест отдыха). С удовлетворе-
нием отмечаю, что конкурсный отбор 
прошли все (кроме детской площадки 
в пос. Казачьем) проекты от Перво-
майского района. А это ремонт Дома 
культуры, водопровода, обустройство 
пустыря, детской площадки.

Районы принимают участие так-
же и в партийных проектах. В 2018 
году «Районная централизованная 
клубная система» из Залесовского 
района  стала участником проекта 
«Культура малой родины» – приобре-
тено оборудование на общую сумму 
более 850 тыс. рублей.

В краевой адресной инвестицион-
ной программе районы также про-
должают участвовать, где объектами 
капитального строительства являются 
детские ясли-сады и общеобразова-
тельные школы.

– Как происходит взаимодействие 
с избирателями?

– В течение года я рассмотрел устные 
и письменные обращения избирателей 
округа, на которые даны обстоятельные 
ответы в том числе руководителями 
краевых министерств и управлений.

Всегда находят поддержку регу-

лярные обращения организаций и 
администраций по предоставлению 
транспорта для доставки людей на раз-
личные спортивные соревнования и 
культурные мероприятия.

Особо надо отметить обращения 
жителей, попавших в сложную жиз-
ненную ситуацию. Не всегда всё про-
сто и быстро решается. Разбираемся. 
Используются различные варианты 
помощи, привлекаются местные адми-
нистрации и депутаты, руководители 
предприятий и организаций, индиви-
дуальные предприниматели.

В рамках недели приёмов граждан, 
посвящённой 17-летию партии «Единая 
Россия», на выездную встречу пришли 
семь жителей Залесовского района. 
Вопросы касались зимнего содержа-
ния дорог, школьных маршрутов и 
школьных автобусов, остановочных 
павильонов, наградной деятельности, 

доступности сотовой связи и цифрового 
телевидения. На приёме присутствова-
ли руководители района, начальник 
районной дорожной службы. Поэтому 
практически все обращения опера-
тивно были решены либо предложе-
ны рекомендации для дальнейшего 
решения.

– Вы входите в состав посто-
янного комитета по бюджету и 
налогам и являетесь членом депу-
татского объединения – фракции 
«Единая Россия»…

– Есть приоритетные направления 
депутатской деятельности как чле-
на комитета по бюджету и налогам. 
Основное – отстаивание интересов 
территорий округа на уровне реги-
она с целью привлечения дополни-
тельных средств. В этом процессе не 
обойтись без тесного взаимодействия 
с районным предпринимательским 
сообществом, общественными орга-
низациями, исполнительной и законо-
дательной властью. Кроме того, наце-
лен всемерно добиваться увеличения 
финансирования внутрипоселковых 
дорог. Ссылки на бюджеты местных 
сельсоветов бессмысленны, так как их 
наполняемость мизерная. Этот момент 
достаточно серьёзен уже потому, что 
автомобили экстренных служб долж-
ны беспрепятственно и в кратчайшие 
сроки прибывать на объекты.

Депутаты фракции еще на этапе 
рассмотрения внесли поправки в 
проект бюджета края на 2019 год и 
плановый период 2020 – 2021 годов: 
предусмотреть средства на увеличе-
ние фондов оплаты труда в бюджет-
ной сфере и на финансовую помощь 
местным бюджетам на полномочия 
по увеличению зарплаты на 11%.

Кроме того, в результате предло-
женных поправок увеличены дота-
ции на сбалансированность бюдже-
тов муниципальным образованиям, 
сохранены субсидии для расчета за 
уголь, поддержки местных инициа-
тив. Следует отметить, что все вне-
сенные поправки сформированы на 
основании обращений и избирателей, 
и руководителей муниципалитетов, 
и местных депутатов.

Подготовил 
Константин НИКИФОРОВ.

Поддержать местные инициативы

Проекты АКИПКРО востребованы у школьников и студентов.

  ЮБИЛЕЙ.

  КРАТКО ..

Плану Даллеса 
не сбыться

Дважды меняла место жительства, и 
каждый раз по воле судьбы дом оказывался 
рядом со школьным стадионом. Соседство 
это всегда было полезным, ведь погулять 
с детьми там, где нет автомобилей, а 
значит, и выхлопных газов, уже хорошо…

А в какой-то момент захотелось заняться бегом. Было 
это несколько лет назад. Но, честно говоря, стремилась 
устраивать пробежки в такие часы, когда на стадионе 
нет компаний, распивающих горячительные напитки. 
Потому что их комментарии вслед бегущему могли 
испортить и эмоциональный, и спортивный настрой. 
«Вот мчатся «трудовые резервы», – как-то сопроводила 
меня репликой с глумливыми интонациями какая-то 
парочка, парень и девушка при этом что-то прихле-
бывали из полуторалитровой бутыли. Это был явно 
пьяный кураж.

Я никак не отреагировала. Но стало немного грустно, 
ведь молодые люди считали свой способ проведения 
досуга куда более приемлемым, чем занятия спортом. 
Подумалось тогда, больше в шутку, конечно, что такие, 
как они, и способствуют выполнению плана Даллеса 
(план действий США против СССР, составленный во 
время холодной войны) по разложению русской нации.

…Так получилось, что о пробежках на долгое время 
пришлось забыть. В отпуске по уходу за ребенком хватало 
сил лишь на прогулки с коляской. Но когда я все-таки 
вновь вышла на стадион ранним утром, чтобы привести 
себя в форму и добиться душевного равновесия – бег, 
кстати, и в этом очень хорошо помогает, – заметила, что 
я на дистанции не одна. Бежали несколько подростков,  
двое пожилых мужчин, девушка, да еще три бодрых 
бабушки шли с палками. И все спортсмены-любители 
тренировались, не обращая внимания на других. А 
прохожие воспринимали их безо всякого удивления. У 
меня появилось ощущение какого-то эмоционального 
подъема. Очень порадовало то, что все больше людей 
стремится к здоровому образу жизни, считает занятие 
бегом нормой. 

Тамара ЛОГИНОВА

  РАКУРС .
А в книге – «клад»

Жительнице Новоалтайска сильно повезло. Правда, 
потом за такое «везение» пришлось отвечать в суде. На-
чалось с того, что в местной библиотеке она случайно 
взяла книгу с «кладом».

Между страниц издания 
лежал конверт с банковской 
картой и написанными па-
ролями доступа. Обнаружив 
чью-то пропажу, женщина 
никому не сказала и решила 
потратить деньги на личные 
нужды. В этот же день она 
сняла с карты в разных банко-
матах приличную сумму – бо-
лее 80 тыс. рублей. Позже вы-
яснилось, что деньги на счету 
принадлежат пенсионерке, 
которая по невнимательно-
сти оставила карту в книге 
да так и сдала в библиотеку. 
Когда виновницу задержа-

ли, она раскаялась и во всем 
призналась. А свои действия 
объяснила сложным матери-
альным положением и необ-
ходимостью содержать несо-
вершеннолетнего ребенка, 
которого воспитывает одна.

Но Новоалтайский город-
ской суд вынес приговор в 
виде лишения свободы на 
два года условно с испыта-
тельным сроком 2 года 6 ме-
сяцев, в течение которого 
женщина должна доказать 
свое исправление.

Мария СТРЫГИНА

Тайны гигантских 
снеговиков раскрыты?

Подростки из Редкой Дубравы претендуют на по-
беду во всероссийском интернет-конкурсе снежных 
скульптур.

Местные школь-
ники Константин 
Башатов, Максим За-
гребельный, Данил и 
Илья Пугачевы завер-
шили строительство 
гигантского снего-
вика высотой более 
7 метров без приме-
нения каких-либо 
средств механиза-
ции. Заявка – видео 
с готовым произведе-
нием зимнего народ-
ного искусства и раз-
личными этапами 
его создания – уже 
отправлена органи-
заторам конкурса.

Результаты долж-
ны стать известны на 
днях. Победитель получит 
100 тысяч рублей.

Алтайскими конкурен-
тами подростков из Немец-
кого национального райо-
на стали пока неизвестные 

скульпторы из Советского 
района. Они соорудили не 
менее грандиозного «снеж-
ного человека» у въезда в 
райцентр.

Олег АНТОНОВ

(Начало на 1 стр.)

Школа для педагогов
Институт является федераль-

ной стажировочной площадкой 
по трем направлениям в рамках 
государственной программы 
«Развитие образования».

В последние годы техни-
ческая база института была 
обновлена: теперь слушатели 
курсов могут посетить цифро-
вой планетарий, 3D-кинотеатр 
с учебными фильмами, совер-
шить виртуальные экскурсии 
по музеям мира, научиться 
работать с технологией до-
полненной реальности и циф-
ровыми образовательными 
платформами.

– Основным достижением 
института является то, что он 
работает не только на повы-
шение квалификации педа-
гогов, но и реализует более 40 
проектов, направленных на 
модернизацию общего, сред-
него профессионального и 
дошкольного образования, – 
поздравляя педагогов, сказал 
Максим Костенко. – Проекты, 
которые мы несем сегодня в 
школу, очень востребованы. 
Они помогают учителю стать 
максимально ближе к детям. А 
школьникам создают такие ус-
ловия, чтобы им было намного 
интереснее учиться в школе.

Наряду с традиционными 
направлениями работы, та-
кими как повышение квали-
фикации и профессиональная 
переподготовка, аттестация 
педагогов и руководящих ра-
ботников, институт реализует 
47 проектов по научно-мето-
дическому сопровождению, 
модернизации региональной 
системы образования. АКИП-
КРО является ключевым опе-
ратором региональной инно-
вационной инфраструктуры 
и, по сути, на его базе создана 
современная единая образова-
тельная платформа.

– Если говорить об АКИП-
КРО сегодня, то это главный 
инструмент развития образо-
вательной политики, – счита-
ет ректор АКИПКРО (с 2005 по 
2012 год) Владимир Матис. – Без 
такого учреждения нам просто 
не обойтись. Потому что ин-
ститут всегда на острие изме-
нений в системе образования.

В 2016 году на его базе соз-
даны региональный методи-
ческий центр по финансовой 
грамотности системы общего 
и среднего профессионально-
го образования и координа-
ционный центр движения 
«Молодые профессионалы» 
WorldSkills Russia. В институте 
открыты шесть именных ау-
диторий в честь выдающихся 
просветителей, а также Гале-
рея ректоров.Х  

– Радует, что АКИПКРО раз-
вивается и при этом чтит тра-
диции, – говорит Игорь Топоров. 
– Хочется выразить особую бла-
годарность за то, что делается для 
сохранения памяти о великих 
педагогах Алтая, в том числе о 
моем деде Адриане Митрофано-
виче. Я имею в виду и создание 
именных аудиторий, и тот факт, 
что два года назад в день рожде-
ния моего деда был открыт па-
мятник просветителям Алтая.

От имени и по поручению 
губернатора Виктора Томенко 
преподавателей института по-
здравила заместитель председа-
теля правительства края Ирина 
Долгова. Она отметила, что ин-
ститут сегодня – это уникальное 
учреждение, гармонично объе-
динившее интеллектуальный и 
образовательный потенциалы. С 
каждым годом АКИПКРО расши-
ряет географию сотрудничества 
и пополняет портфель проектов.

– Все эти 80 лет институт 
славится своим профессио-
нальным педагогическим со-
ставом, – подчеркнула Ирина 
Долгова. – И сегодня в нем ра-
ботают лучшие преподаватели 
и методисты.

В торжественной обстановке 
11 преподавателей института 
получили краевые награды 
регионального Минобрнауки 
за вклад в развитие образо-
вания. Творческими номе-
рами педагогов поздравили 
известные коллективы Дома 
художественного творчества 
детей Индустриального района 
Барнаула, Алтайского краевого 
колледжа культуры и искусств 
и Алтайского государственного 
аграрного университета.

Вадим КУЛЕШОВ, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

На сцене – творческие номера.
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Настоящим прорывом Валерий На-
горнов назвал энергосервисные проекты 
по установке интеллектуальных систем 
учета (ИСУ) электроэнергии на объектах 
сетевых энергокомпаний. Как показывает 
практика, внедрение так называемых 
умных счетчиков позволяет уменьшить 
энергопотери на сетях до восьми раз! Это, 
в свою очередь, работает на снижение 
темпов роста тарифов сетевых компа-
ний. В 2018 году «Алтайэнергосбыт» уста-
навливал ИСУ не только на территории 
двух Алтаев, но и фактически совершил 
экспансию в другие сибирские регио-
ны: Красноярск, Омск, Читу, Хакасию, 
Бурятию, Кузбасс. В общей сложности 
было установлено 52 800 «умных счет-
чиков», это в четыре раза больше, чем 
годом ранее.

Социально значимым можно назвать 
энергосервисный проект компании в 
Рубцовске. Здесь в конце января завер-
шился второй этап модернизации улич-
ного освещения. Замена устаревших 
фонарей на современные светодиодные 
позволит городскому бюджету экономить 
на освещении улиц до 68% затрат в год.

– Власти Рубцовска убедились в этом еще 
в 2016 году, во время первого этапа рекон-
струкции уличного освещения. Тогда мы 
заменили почти 900 устаревших светильни-

ков на светодиодные. Экономия в 2018 году
по отношению к базисному 2014-му 
составила 65%. Вторая очередь реконструк-
ции позволила установить еще почти 
1000 современных фонарей, – комментирует 
Валерий Нагорнов. Энергетики отмечают, 
что все это стало возможным благодаря 
условиям энергосервисного контракта, 
согласно которым «Алтайэнергосбыт» фи-
нансирует все работы сам, а муниципали-
тет рассчитывается с компанией за счет 
высвободившихся благодаря возникаю-
щей экономии средств в течение пяти лет.

– В 2018 году нам удалось увеличить объем 
энергосервисных услуг на 50%, а также на 
треть нарастить объем продаж энерготех-
нической продукции, которая реализуется 
в наших клиентских офисах во всех городах 
и районах Алтайского края и Республики 
Алтай, – подытожил Валерий Нагорнов.

Представляя в цифрах итоги развития 
основного бизнеса, Валерий Нагорнов не 
без удовлетворения отметил, что, несмотря 
на жесткую конкуренцию, в 2018 году «Ал-
тайэнергосбыту» удалось на 1,7% увеличить 
число клиентов и на 0,2%  –  долю компании 
на энергосбытовом рынке двух Алтаев.

– Это связано с принятием на обслужи-
вание города Ярового, а также с тем, что ряд 
крупных потребителей, ранее приобретав-
ших электроэнергию на ОРЭМ самостоятель-
но, предпочел перейти на обслуживание к 
нам, – говорит Валерий Нагорнов.

В то же время была и остается острой 
проблема долгов за электроэнергию. На 
начало 2019 года задолженность потре-
бителей составила 1 млрд 440 млн руб. 
(в т. ч. в Алтайском крае – 1,25 млрд руб., 
в Республике Алтай – более 190 млн руб.). 
По традиции самой проблемной остается 
отрасль ЖКХ, здесь накопили 427 млн руб. 
Среди районов антилидер – Немецкий на-
циональный, оплата здесь близка к нулю.

Для борьбы с дебиторской задолжен-
ностью помимо стандартных мер «Алтай-
энергосбыт» второй год активно работает в 
направлении заключения агентских дого-
воров с предприятиями ЖКХ на сбор пла-
тежей за их услуги (тепло, водоснабжение, 
канализование и т. д.). Это позволяет сни-
жать долги в сфере ЖКХ, а также повышать 
качество обслуживания потребителей. 
Удачным примером является Павловский 
район Алтайского края, где сбор оплат до-
веден практически до 100%.
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Церковь Знамения, что в райцен-
тре Курья, могла бы разделить 
трагичную судьбу других хра-
мов России, ведь и ее коснулась 
«обычная история» страны со 
снесенными колоколами и разо-
ренными алтарями. Но на Ал-
тае пошли по пути возрождения 
и в год столетия знаменитого 
нашего земляка Героя России и 
дважды Героя Социалистиче-
ского Труда оружейника Миха-
ила Калашникова полностью 
восстановили памятник архи-
тектуры.В  

– Сейчас идут отделочные работы, 
установлены основные светильники. В 
храме тепло, введены в строй все систе-
мы жизнеобеспечения, здание готово к 
эксплуатации, – сообщил журналистам 
краевых СМИ врио начальника управле-
ния государственной охраны объектов 
культурного наследия Алтайского края 
Александр Урбах.

Рассказывая о том, как шла рекон-
струкция, Александр Андреевич про-
вел краткий исторический экскурс. 
Возводить церковь Знамения начали в 
1900 году методом народной стройки 
в русско-византийском стиле, в кото-
ром преимущественно и строились в 
конце XIX – начале XX века каменные 
храмы России. Для этого объекта бий-
ский благотворитель и меценат, вла-
делец иконописной мастерской Архип 
Борзенков собрал бригаду из лучших 
своих специалистов. Раствор для фун-
дамента делали по особому рецепту. 
Известь для него выжигали из кам-
ня, добытого в Черепановском карь-
ере, смешивали ее с речным песком. 
Кирпичом снабжали братья Овчаровы, 
державшие в Курье свой кирпичный 
заводик. Уральские и змеиногорские 
мастера лили колокола. В конце 30-х 
годов их скинули со звонницы, а по-
мещения использовали сначала как 
зерносклад, затем как клуб. Так едва 
не погиб храм, в котором крестьянин 
Тимофей Калашников, отец девят-
надцати детей, крестил своего Мишу, 

одного из немногих выживших детей. 
Словом, храм разделил историю своей 
страны.

По словам Александра Урбаха, Ал-
тайский край – третий в стране после 
Москвы и Псковской области по коли-
честву зарегистрированных объектов 
культурного наследия,  внесенных в 
федеральный госреестр с присвоением 
кадастрового номера.

В одной только Курье таких объек-
тов восемь, включая церковь Знамения,  
волостную управу, дом Овчарова, ме-
мориал и памятник погибшим в годы 
Великой Отечественной войны, обелиск 
в честь 10-летия освобождения Алтая от 
Колчака,  бюст Михаила Калашникова, 
школу, в которой он учился.

К слову, она была отреставрирована 
пятью годами ранее на средства крае-
вого бюджета, ныне там обосновался 
мемориальный музей.

– Деятельность по сохранению объ-
ектов культурного наследия на родине 
нашего знаменитого земляка Михаила 
Калашникова может служить примером 

того, как нужно вести такую работу в 
муниципальных образованиях,  – кон-
статировал Александр Урбах, имея в 
виду опыт работы фонда «Малая родина 
Михаила Калашникова», специально 
созданного в 2009 году.У  

Памятник архитектуры религиозно-
го значения, один из сорока, располо-
женных на территории края, был при-
нят под охрану государства тридцать 

лет назад. Проектом реконструкции 
занимались с 2011 года архитекторы 
мастерских Тоскина и Анисифорова. 
Документ получился безупречным с 
точки зрения полного воссоздания из-
начального облика церкви Знамения, он 
учитывал все, от демонтажа пристроек 
– новодела до монтажа куполов. Общая 
стоимость выполненных работ – свыше 
ста миллионов рублей с учетом утвари 
и оформления интерьера. Это средства 
фонда «Малая родина Михаила Калаш-
никова».

– Начало реставрации было про-
блемным, – рассказал Урбах. – Подряд-
чик из Омска выполнил демонтажные 
работы, затем от его услуг пришлось 
отказаться, ему на смену пришла ком-
пания «Стройгаз». Но из-за известных 
возникших у нее трудностей работа 
на объекте была заморожена на пол-
тора года и возобновлена только в 
2017 году. Сейчас здесь задействованы 
мастера реставрационно-строитель-
ного предприятия «Воссоздание», все 
делается ответственно и качествен-

но, мы будем рекомендовать его для 
выполнения реставрационных работ 
на других объектах культурного на-
следия.

Новый старый храм не узнать. Специ-
алисты восстановили кирпичную клад-
ку стен и наружную версту, входы и про-
емы, смонтировали главы и кресты из 
нитрида титана, мозаичными панно 
колыванских мастеров украсили фаса-
ды. Для обустройства алтаря на Колы-
ванском камнерезном заводе в технике 
флорентийской мозаики изготовили 
иконы и напольную плитку.

Этой зимой фонд «Малая родина Ми-
хаила Калашникова» подписал договор 
с мастерской «Палехский иконостас», 
иконописцы взялись за роспись 26 икон 
специально для храма в Курье. Отлиты 
и ждут первого своего благовеста семь 
колоколов.

25 октября, в канун столетней годов-
щины Михаила Калашникова, пройдет 
чин освящения церкви Знамения.

Тамара ПОПОВА,
Владимир ТУРУЛИН (фото)
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Персональная выставка 
известного фотографа 
Александра Волобуева ра-
ботает в Государствен-
ном музее истории ли-
тературы, искусства и 
культуры Алтая.

Юбилейная экспозиция «Ан-
тропология. Вехи [photo] био-
графии Александра Волобуева» 
представляет около полусотни 
работ в разных жанрах, выпол-
ненных примерно с начала 90-х 
годов. Поздравляя фотографа с 
открытием очередной выставки, 
его друзья и коллеги, похоже, 
сошлись в том, что главный дар 
Волобуева – обнаруживать скры-
тую суть людей и вещей.

– Что такое для меня «хоро-
ший фотограф»? Это мастер-
ство композиции, собственный 
стиль. Но еще это человек, ко-
торый не боится эксперимен-
тировать и обладает хорошим 
вкусом, – сказал на открытии 
директор ГМИЛИКА Игорь 
Коротков. – А очень хороший 
фотограф просто орудие в ру-
ках Божьих, чтобы запечатлеть 
замечательные моменты нашей 
жизни и окружающего мира. 
Александр Волобуев еще и чело-
век высокой культуры, который 
стремится узнать как можно 
больше об объекте, процессе, 
явлении. Поэтому вся выставка 
пронизана любовью к объектам 
съемки.

«Человеком, который бес-
подобно чувствует момент» 
назвал Волобуева журналист и 
общественный деятель Сергей 
Канарёв. Фотограф и кинодоку-
менталист Альфред Позняков 
восхитился философией сним-
ков, а писатель Анатолий Кири-
лин – «поэзией, рассыпанной в 
каждом кадре».

Даже пейзажный кадр Алек-
сандра Волобуева – это всегда 

история, что говорить о портре-
тах. А на нынешней выставке 
снова много образов известных 
всему краю людей. «Я всегда ду-
мала: как он умеет поймать ту 
долю секунды, чтобы передать 
сущность человека и при этом 
представить его совершенно 
новым?» – говорила на откры-
тии выставки поэтесса Фарида 
Габдраупова, одна из героинь 
этих фотоисторий.

– Название выставки «Антро-
пология» достаточно условное, 
это не вполне наука, скорее ви-
зуальная образность, – объяснял 
сам фотограф на вернисаже. – 
Когда общаюсь со своими геро-
ями, действительно хочу узнать 
о них как можно больше. Чтобы 
они ко мне привыкли, что ли. И, 
понимая их образ, их мироощу-
щение, строю свою картинку. 
Все это не так просто…

Что касается профессио-
нальных вех, то в экспозиции 
представлены не только срав-
нительно новые вещи, но и 
несколько работ из проекта 
«Магия серебра», созданных в 
1997 году в старинной технике 
бромосеребряной фотографии 
(в то время Волобуев, по соб-
ственным словам, временно 
отошел от журналистики и по-
святил себя художественному 
портрету и работе с моделями). 
Есть и слегка сюрреалистиче-
ский снимок с тыквами, ма-
сками и мертвой бабочкой, 
занявший в том же 1997 году 
второе место на международ-
ном конкурсе компании «Сла-
вич», которая выпускала черно-
белую фотобумагу. В некоторых 
современных работах не просто 
заметен, а нарочито использу-
ется фотошоп – как еще один 
способ выявления все той же 
тайной сути происходящего.

Любовь КАРПОВА 
(фотографии предоставлены 

ГМИЛИКА)

  ПАМЯТНИК АРХИТЕКТУРЫ .
Второе рождение храма

Скрытая суть вещей
  ВЕРНИСАЖ .

  АФИША БАРНАУЛА .

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 
35, тел. 50-05-20.

24 февраля. 15.00 – «В филармонию всей семьей» 
(6+). «Серебряное копытце». Инструментальная 
капелла «КамерАнс», ансамбль народной песни 
«Вечерки». Художественное слово – Юрий Анти-
пенков. Песочная анимация – Ирина Казанцева.

26 февраля. 19.00 – «Пока надежда в сердце 
есть» (12+). Концерт бардовской песни.

27 февраля. 18.30 – «Симфонические вечера» 
(6+). Солисты – учащиеся Алтайского государ-
ственного музыкального колледжа Глеб Шехт-
ман (скрипка) и Даниил Гладких (виолончель). 
Произведения А. Глазунова, П. Чайковского.

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 
7, тел. 56-76-80.

22 февраля. 18.00 – «Золото русского рока» (12+).
23, 24 февраля. 17.00 – «Золото русского рока» (12+).

35

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, 
ул. Ползунова, 46, ул. Ползунова, 39, тел.: 
63-47-58, 50-77-24.

Выставки: «Алтай – перекресток культур», «Эпо-
ха. Стиль. Интерьер», «Доисторические насекомые 
в янтаре», «Комсомольцы – беспокойные сердца», 
«Буддийский мир», «Барнаул» и другие (все 6+).

22 февраля. 14.00 – открытие международ-
ной фотовыставки «Аркаим – страна городов: 
пространство и образы» (0+). 

23 февраля. 14.00 – экскурсия для детей с ро-
дителями «Солдаты России» (6+).

28 февраля. 16.00 – открытие выставки «Ро-
мантика целины» (6+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 
16, тел. 50-22-29.

До 24 февраля. «Все от радости, все от востор-
га» – выставка художника Владимира Квасова 
(1937 – 2006).

«Как у нас во дому». Этнографическая коллек-
ция музея (0+).

Выставка «Целинный край». Более 60 про-
изведений ведущих российских и алтайских 
художников.

«Этой ярмарки краски» – народные промыслы 
России (0+).

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА 
И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел.: 
50-42-43, 50-14-12.

Персональная выставка Альфреда Фризена, 
посвященная 90-летию художника (0+). Живопись.

23 февраля. 13.00 – праздник для детей «Бо-
гатыри земли русской. Из истории русского 
воинства» (0+).

24 февраля. 13.00 – программа «Я был и остал-
ся солдатом. Жизнь и творчество поэта, Героя 
Советского Союза М.Ф. Борисова» (0+).

ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. 
Ленина, 111, тел. 22-64-05.

Лика Добровольская и Николай Коротков. 
Графика и гравюры (0+).

«Опасное путешествие». Реалистичные ин-
сталляции (0+).

МУЗЕИ

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. 
ШУКШИНА, ул. Молодежная, 15, тел. 36-97-13.

22 февраля. 18.30 – «Барышня-крестьянка» (12+).
23 февраля. 17.30 – «Укрощение строптивой» (16+).
24 февраля. 17.30 – «Ретро» (12+).
27 февраля. 18.30 – «Пленные духи» (16+).
Гастроли Новосибирского молодежного ака-

демического театра «Глобус».
26 февраля. 18.30 – «Дни Турбиных» (12+).
27 февраля. 18.30 – «Учитель танцев» (16+).
28 февраля. 18.30 – «Крейцерова соната» (18+).
МОЛОДЕЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Кали-

нина, 2, тел. 50-35-04.
23 февраля. 17.00 – «Бог резни» (16+).
27 февраля. 18.30 – «Шинель» (12+).
28 февраля. 18.30 – «Преступление и наказа-

ние» (12+).
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Комсомоль-

ский, 108, тел. 50-50-85.
22 февраля. 18.30 – «Юнона и Авось» (16+).
23, 24 февраля. 17.00 – «Монте-Кристо. Я – Эд-

мон Дантес» (16+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, 

тел. 50-20-90.
23 февраля. 11.00 – «Волк и семеро козлят» (с 3 лет).
24 февраля. 11.00 – «Про Винни, который Пух» 

(с 6 лет).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИ-
НЫХ», пр. Социалистический, 78, тел. 36-81-47.

Персональная выставка Юрия Чулюкова к 
70-летию художника (0+).

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 
85-а, тел. 36-98-70.

Выставка Александра Гнилицкого «Цвето-
жизнь» (0+). Живопись.

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космо-
навтов, 6-г, тел. 8-996-303-4759.

До 24 марта. Выставки:
Виктор Ушаков. «Бесконечность – не предел»,
Павел Бакушкин. «Фрагмент № 1»,
Юрий Гребенщиков. «Почти забытый мир»,
Валентина Мамаева. «Вышивка»,
«В формате времени» – выставка студентов 

колледжа АлтГУ.

Театральный марафон 
приближается

26 февраля в Барнауле начнутся гастроли Новосибирского 
академического молодежного театра «Глобус».

На сцене краевого театра драмы им. В.М. Шукшина будут пока-
заны три спектакля. 26 февраля зрители увидят «Дни Турбиных» 
Михаила Булгакова. 27-го – «Учитель танцев» Лопе де Вега. А 28 
февраля новосибирцы представят «Крейцерову сонату» Толстого 
в постановке главного режиссера театра «Глобус» Алексея Кри-
кливого (в 2015 году спектакль получил специальную премию 
жюри фестиваля «Золотая маска» за главную мужскую роль).

Гастроли пройдут в рамках Всероссийского театрального 
марафона, посвященного Году театра. Он стартовал 18 января во 
Владивостоке и в течение года охватит все 85 субъектов страны.

Спектакль и память
21 февраля студенческий театр «Стрекоза» представит в 

ГМИЛИКА музыкально-поэтический спектакль «Ноктюрн» 
по творчеству Никиты Цветкова.

Никита Цветков многим знаком благодаря многочисленным 
выставкам его графических работ и книге, изданной в память 
о юном художнике, ушедшем из жизни в 16 лет. Его рисунки и 
сочинения посвящены героическому военному прошлому России.

Накануне Дня защитника Отечества состоится новая встреча с 
творчеством талантливого юноши, во время которой он предста-
нет еще и как лиричный сочинитель. Музыкально-литературная 
композиция подготовлена студентами кафедры театральной 
режиссуры и актерского мастерства АГИК под руководством 
режиссера профессора Елены Шангиной и старшего препода-
вателя Руслана Гарибова. Начало – в 15 часов.

Соб. инф.

  ЦИФРА .

  КРАТКО .

поступила в 2019 году 
на краевой издательский 
конкурс

51 рукопись 

Свои произведения прислали авторы из Барнаула, Бий-
ска, Заринска, Змеиногорска, Новоалтайска, Славгорода 
и нескольких районов края. Рукописи принимались в 
шести номинациях. Самой многочисленной по количеству 
заявок стала номинация «Первая книга» (14 рукописей). В 
этом году на издание произведений талантливых авторов 
в краевом бюджете предусмотрено 1,5 млн руб.

 -
  
 
 А 

4469 
О проекте рассказывает Пётр Анисифоров.

Фотограф Александр Волобуев.

На выставке представлено около полусотни работ разных лет. 

Скоро над Курьёй раздастся колокольный звон.

СПРАВКА
Александр Волобуев родил-
ся в 1959 году. Творческой 
фотографией занимается 
с 1979 года, в прессе рабо-
тает с 1981-го. Член Союза 
фотохудожников России 
с 1990 года. Основные на-
правления творчества 
– реалистическая фото-
графия, субъективный 
репортаж, жанровый пор-
трет, фотожурналисти-
ка и постдокументальные 
работы.


